
一出喜剧，名字却叫《差一点好笑》，这个事情，听

起来就有点好笑。

演喜剧，难道不是为了让观众觉得好笑吗？这是

记者抛给宋木子的第一个问题。

他说，当初巡演经理马上要排档期了，剧名才最

后定下来，“委婉来讲，我们想让观众降低一些预期，

你也可以理解为是一种自嘲。”

毕竟，以前线下 Sketch 喜剧（喜剧小品）都是在

小剧场，现在一下子搬到1000多人的大剧场，宋木子

们心里也没底，氛围好不好？观众是否觉得好笑？其

实都是未知数。

“哎，所以，哪怕到时候有观众觉得没那么好笑，

我也没吹牛，本来就是‘差一点好笑’嘛。”宋木子戏谑

道。

说回到Sketch喜剧，其实通过喜剧大赛，大家已

经对这种风格有了一定认知。一般来说，演员会在三

五分钟内，在固定场景中完成表演，笑点密集，脑洞清

奇。它摆脱了传统小品的束缚，也给了创作者更大的

自由度。

关键是，这一次是实打实 120 分钟的线下演出，

离开了综艺的剪辑包装，如果就是一个个节目简单串

起来，很容易让观众有文艺汇演的感觉。

怎么破？“三狗”上阵。

虽然每个节目都有自己的主题，但通过“三狗直

播间”的形式，巧妙地串联起来，再加上头尾的设计，

连贯性大大增强。编剧出身的宋木子，还在中间加入

了不少小的设计元素，比如短视频等等，“这一次的

‘三狗直播间’，绝对会更丰富。”

还有一个原因，虽然在喜剧大赛中带来了《丛林

法则》《艰难抉择》《透明人》等爆笑作品，但现在回头

看，宋木子坦诚，自己最喜欢的还是《三狗直播间》那

个作品，“这是排得最顺的一个本子，也最能代表我们

所坚持的东西，就是纯粹度特别高。”

对于“三狗”的粉丝来说，这次在杭州场的《差一

点好笑》，也算是能重新回味那种“又疯又贱”的感觉。

助理说，宋木子现在买衣服的频率高了，因为时

不时就会被人认出，然后求合影求签名。但宋木子显

然更担心自己的发量，“过去一年，下滑太明显了。”

都开玩笑说“压力秃”，宋木子的焦虑，来自喜剧

的特殊性。观众每次都想看到不一样的东西，这就决

定了喜剧演员能否有持续输出新内容的能力。

“不像歌手，一首歌红了，到哪里都能唱。但段子

看过了，观众就不想再看，不再觉得好笑。而且

Sketch 跟脱口秀又不一样，需要大量排练和磨合的

时间。”

之前参加喜剧大赛，那种高强度，就像弹簧被压到

了极限，“整个人被掏空了”，而成名之后涌来的各种活

动和工作，又让宋木子深感没有时间去积累沉淀，去体

验生活。这种挣扎困扰了他很长一段时间，“毕竟喜剧

不是快消品，不是每天流水线上就能出来的。”

更多元化的工作邀约，也让宋木子要不断适应各

种新的挑战。

作为喜剧演员，因为台上要保持火力全开，其实

很多人私底下都会比较沉默，宋木子也是其中之一。

之前接了一档综艺，导演一直在喊“放开点，再放开

点”，整得宋木子神经高度紧张，“跟演Sketch完全不

一样，就是每次录制十几个钟头，你都得让自己保持

一种亢奋状态。”

还有更难的事情。一次，有一部文艺电影的制片

方找来，希望宋木子能参演。刚接到电话的时候，经纪

人以为听错了，反复问对方“你们确定找的是宋木子

吗？”得到肯定答复后，团队连夜开会讨论，最后宋木子

决定演，“我没试过这个类型，觉得还是挺有挑战的。”

首先是形象上的挑战，光是刮不刮胡子这个问

题，团队就讨论了两天。好在宋木子在剧中演的是个

编剧，算是本色出演，除了不能搞笑，其他都不算太

难。

但对于演对手戏的演员来说，就有点难了，好几

次刚四目相对，对方就直接笑场 NG。宋木子也很无

辜，“我已经很严肃了”，对方回答“但你严肃的样子真

的也很搞笑⋯⋯”

好在电影已经顺利拍完，问宋木子以后还会不会

尝试这类“非搞笑”的角色，他倒是挺坚定，“会啊，为

什么不呢？”

追看喜剧大赛第二季的朋友，一定会注意到坐在

台下的宋木子，这个男人被评委点名互动的次数，竟

然不比参赛选手少。

第一季台上自己演，第二季台下当观众，感觉有

何不同？

“完全不一样，甚至有点幸灾乐祸。”宋木子开玩

笑说，“不过真正以观众的视角去看台上的演员，更能

体会到演员的不易。”

很多时候，观众都是结果导向的，可能演员幕后

付出了大量的时间和心血，但现场效果却不好，很多

梗抛不响，“其实演员内心的焦虑和压力，观众不一定

看得出来。”

现在回过头看，宋木子说，自己还是非常感谢参

加喜剧大赛的这段经历，虽然过程“痛苦不堪”，“因为

喜剧要在这么短的周期里持续输出，还是比赛形式，

一度让我自我怀疑到难以自洽。”

好在结果证明一切都值得，“至少这个节目，对行

业的帮助特别大，也让更多年轻的喜剧演员有机会能

站到大家面前。”

在宋木子看来，喜剧大赛的意义还在于，让更多

人知道了喜剧并非只有德云社、开心麻花那种形式，

还有Sketch这种年轻人更容易接受的类型，“也正因

为这样，更多有才华的年轻人才愿意来尝试喜剧这个

工作，从而让观众看到更多好的作品。”

宋木子喜欢王小波、喜欢王朔、喜欢金·凯瑞的

《楚门的世界》、喜欢徐峥的《我不是药神》，也喜欢黄

渤饰演的普通小人物。在他的理解中，这些作品在幽

默的同时，其实都兼具讽刺的风格。

在之前“三狗”组合的作品中，能清晰看到宋木子

努力的方向，但成名之后，他也经常被问及一个问题

——未来个人的喜剧风格将如何定位？

“其实我也没一直琢磨这件事，只能做到每次上

台尽量认真演，通过自己的方式给观众带来欢笑。至

于风格定义这件事，更多的还是要通过时间，把决定

权交给观众。”

宋木子说，就像现在大家记住自己的特点，也不

是刻意营造出来的，就演着演着，观众就给总结出一

个“水油平衡”来了，说他半张脸清澈，另外半张脸油

腻。“只要观众开心，那我就继续‘平衡’下去呗！”
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《差一点好笑》海报

宋木子

爱奇艺出品的网综

《一年一度喜剧大赛》（以

下简称“喜剧大赛”）第二

季正在热播。

上一季的出圈代表

“三狗”组合成员宋木子，

作 为 观 众 席 上 的“ 回 锅

肉”，每次出现在镜头前，

依然能轻易撩拨观众们

的笑肌。

今天，杭州人也能在

线下复制“同款快乐”了，

由宋木子、合文俊、大锁

等领衔主演的喜剧《差一

点 好 笑》在 杭 州 剧 院 亮

相。

喜剧大赛上撒狗血

式的表演风格，让大家记

住了“水油平衡”的宋木

子，“过去一年，工作量明

显增长”，在接受钱江晚

报记者独家专访时，宋木

子感慨：“但发量也明显

下滑。”

除了努力搞笑这件

事，从去年到今年，宋木

子一直在摸索自己“能力

的边界”，他甚至接过一

部没有任何喜剧元素的

文艺片，但跟他演对手戏

的演员，差点憋出内伤，

“没想到我严肃的时候，

他们还是觉得好笑⋯⋯”

现在的宋木子，目标

很明确，不急着去重新定

义所谓的“喜剧标签”，观

众的情绪价值才是他最

看重的，“每一次现场演

出，只要多一个观众笑，

那就是成功。”

第一季“喜剧大赛”出圈的宋木子

今天在杭开起“三狗直播间”

当一个“搞笑男”
出演文艺片本报记者 陈宇浩
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陈宇浩

全杭州的演出，问我


